
  

  
 
XXVII краевой фестиваль региональных средств массовой информации 
Пермского края «Журналистская весна» – 2024 
 

 
                                                                   
Татьяна Сергеева (постоянный творческий псевдоним Яна Агеева), 
обозреватель газет «Березниковский рабочий», «Березниковская неделя» 
 
Номинация «Репортёр» 

1. «Кто за овцами последний?» («Березниковская неделя», №39 от 4 
октября 2023 г.). Журналист побывал на необычном для города 
событии – проверке овчарок на пригодность к работе с отарой. 
 

2. «Жёлтый пёс, бегущий краем неба» («Березниковский рабочий», 
№68, от 16 мая 2023 г.). Журналист побывал в старинном селе, где у 
людей особое отношение с космосом и древними деньгами. 
 

3. «Мы всё равно решили принести цветы» («Березниковский 
рабочий», №40 от 26 марта 2024 г.). В Березниках жители создали 
сразу два мемориала погибшим в московском «Крокус-Холле», 
журналист побывал на этих мемориалах и рассказал, почему людям 
важно почтить память этих людей. 
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Еженедельное рекламно-информационное приложение к газете «Березниковский рабочий»
Всё о городе – в газете «Березниковский рабочий».

Не забудь оформить подписку на 2024 год. Для всех - 650 руб. Звони 20-15-61.12 Хорошие питомцы

Солнечный воскресный день, 
тренировочная, она же вы-
ставочная площадка для 
собак, которую пару лет 
назад строили по проекту 

инициативного бюджетирования, 
десяток разнокалиберных овчарок: 
корги, колли, шелти, южнорусские, 
длинношёрстные – ждут. Чего?

Хотим самовыражаться
– Сегодня мы в первый раз 

проводим в Березниках тести-
рование пастушьего инстинкта 
(ТПИ), – рассказывает Надежда 
Солодягина, организатор и этой 
площадки, и этого тестирования, 
и массы других интересных и по-
лезных мероприятий с участием 
собак. – К нам приезжает Елена 
Истомина со своими овцами из 
пермского ранчо. Она будет про-
водить тестирование для 10 собак: 
пять вельш-корги-пемброков, две 
южнорусские овчарки, колли, шел-
ти, немецкая овчарка. Всё сегодня 
впервые для всех.

Может быть, поэтому владель-
цы немного волнуются, хотя это не 
сильно отражается на их собаках, 
которое обнюхивают территорию 
и друг друга, играют, знакомятся.

Ольга Ткаченко приехала на 
тестирование из г. Лесного Сверд-
ловской области:

– Мы так далеко приехали, 
потому что у нас в области нет 
такого тестирования, нужно ехать 
либо в Москву, либо сюда. Сюда бли-
же и дешевле. Моей вельш-корги 
семь месяцев, надеемся, что всё 
получится.

Елена Бондырева из Берез-
ников – тоже владелица корги, 
малышу Томи девять месяцев, он 
мил, добр и игрив. На вопрос, зачем 
сладкой булочке гонять овец, его 
хозяйка заявляет:

– Потому что он – овчарка! 
Порода вельш-корги создана, что-
бы пасти овец. Я хочу дать собаке 
возможность почувствовать себя 
в своей стихии, самовыразиться, не 
глядя на меня.

Понюхай ногу!
Расспрашиваю владельцев 

собак, что именно должны сде-
лать их питомцы, чтобы показать 
наличие инстинкта. Все только 
предполагают – никто ведь ещё 
не тестировался.

Юлия Ковина приехала на 
площадку в качестве зрителя, при-
вела чёрного со сверкающей шер-
стью красавца – длинношёрстную 
овчарку Яшу:

– Думаю, собака должна проя-
вить интерес к овцам, обратить 
на них внимание, не испугаться. 
Любую собаку для чего-то выво-
дили, для какой-то работы. И если 
овчарки – пастушья порода, почему 
не использовать заложенные в них 
рабочие качества по назначению? 
Это интересно для собаки, полезно 
для её психики.

И вот машина с овцами въез-
жает на площадку. Из фургона ку-
дрявую кучку выводит удивитель-
ная Шаня – бордер-колли, каких 
вы, возможно, видели только на 
экране. Несколько плавных, гибких, 
точных, бесшумных движений – и 
овцы плотной группой идут в тот 
угол площадки, на который указа-
ла Елена Истомина. Пока, кроме 
шелти Шизгары, владелица которой 
Светлана Дроздова частенько 
пишет в «Березниковский рабочий» 
о своих любимицах, на овец никто 
из потенциальных пастухов не об-
ращает внимания.

Первыми в загон на тестиро-
вание зашли Елена Бондырева и 
Томи. Если бы вы знали, какой это 
тяжкий труд – разбудить инстинкт 
в диванной подушечке! Елена и 
подзывала Томи, и толкала ове-

чек, и даже по заданию судьи 
ухватила одну из них за заднюю 
ногу: мол, понюхай, Томи, какая за-
бавная игрушечка. Щенок долго 
не понимал, чего от него хотят, но 
в какой-то момент понюхал дёр-
гающуюся в руках хозяйки овечью 
ногу, тявкнул, овца вырвалась и 
побежала. И мы увидели чудо про-
буждения инстинкта: Томи лаял и 
бегал за овечками, бросался на 
них… Правда, часто отвлекался на 
собак, посторонние запахи и на хо-
зяйку, которая стояла, прижавшись 
к заборчику.

Такое пробуждение, к сожале-
нию, случилось не у всех – тестиро-
вание прошли пять собак из десяти.

– Я надеялась, что инстинкт у 
моих питомцев есть, но мои дев-
чонки тест не прошли – вместо 
овечек они пасли меня, – шутит 
Светлана Дроздова, которая при-
везла проверить шелти Шизгару и 
колли Дэльфу. – Как я только ни 
старалась их привлечь к овцам, 
бесполезно. Бордер-колли тоже 
периодически впускали в загон, 
чтобы она показала, как надо ра-
ботать, но заинтересовать моих 
сугубо городских девчонок ей не 
удалось. Дэльфа вообще не стала 
близко подходить к овцам, словно 
вышла просто продемонстриро-
вать свою роскошную шубу, а Шиз-
гара не смогла понять, зачем ей 
нужны овцы. И всё же мы довольны 
интересным мероприятием, пре-
красной погодой, общением с еди-

номышленниками. Ко всему лично 
я так набегалась за овцами, что 
прокачала все органы и системы 
таким фитнесом.

Нужны правильные овцы
Все прекрасно понимают, что 

милые «коржики», красавцы шелти 
и колли, которые из поколения в 
поколение растут как выставочные, 
сложно проявляют очень глубоко 
запрятанные инстинкты, поэтому 
им помогают все: судья, владельцы, 
собака-помощник Шаня и правиль-
ные овцы.

Правильные – те, которые 
не нападают на собак. С овцами 
для тестирования и соревнова-
ний работы проводят не меньше, 
чем с собаками: выбраковывают 
тех, которые разворачиваются и 
пытаются бодаться, проявляют 
агрессию к собаке. Таких боеви-
тых овец отправляют в отару для 
хозяйственных целей – на шерсть 
и мясо. Только отобранные бяшки 
проходят подготовку для работы 
в загоне с неумелыми собаками.

Тренировка пастушьих навыков 
может быть только с инструктором, 
который понимает не только соба-
ку, но и «читает» овец.

– Мы сегодня заходили к овцам 
со стороны хвоста, потому что 
пугливое животное может как убе-

жать, так и пойти в атаку с пере-
пугу, – говорит Елена Истомина, 
судья Российской кинологической 
федерации по рабочим качествам 
«пастушья служба». – Самое глав-
ное – научить собаку, что овцы от 
неё убегают, их можно догонять, и 
это весело. При таких играх сна-
чала включится инстинкт пресле-
дования, а потом всё остальное. 
Колли и шелти – очень острожные 
собаки, как показывает практика, 
им нужно больше времени, чтобы 
«включиться».

Так работает инстинкт
Все впечатлились профессио-

нализмом Шани – собаки Елены 
Истоминой. Собака ни на минуту 
не свела глаз с овец, пока тести-
рование не прошли все, кто хотел. 

Её заводили в загон, чтобы моти-
вировать других собак, приказы-
вали то спрятаться, то не давать 
овцам прижиматься к заборчику. 
Она никак не среагировала ни на 
одну собаку, пожелавшую позна-
комиться. Но как только испытания 
закончились и Елена Истомина вы-
шла из загона, Шаня превратилась 
в такую же «сладкую булочку», как 
другие – бегала, играла, обнюхива-
ла территорию, ласкалась, давала 
себя погладить.

– Шаня – бордер-колли рабочего 
разведения из московского питом-
ника, собака-легенда, на которой 
построена вся пастушья служба 
Пермского края. С ней мы запусти-
ли пастушью службу в Ижевске и 
Челябинске, готовится база в Ека-
теринбурге, – рассказала хозяйка 
суперпастушки. – Когда я в загоне, 
она работает и ничто её не от-
влекает – это и есть инстинкт, 
очень хороший, глубокий, сильный, 
закреплённый тренировками. Эта 
собака – находка, шедевр, даже наш 
заводчик удивляется и гордится на-
шими успехами.

Шане пять лет, Елена взяла её 
семимесячной, обе были совершен-
но неопытные в пастушьем деле 
и учились всему вместе. Сегодня 
Шаня работает как бог, Елена при-
знаётся, что без неё не стала бы 
судьёй.

Каждый владелец также хочет 
гордиться своей собакой, и если 
она показывает свои инстинкты – 
это повод для гордости. С другой 
стороны, есть положение о племен-
ной работе РКФ, и там прописано, 
что успешная сдача ТПИ – это до-
пуск к племенной работе. Вот за-
чем городским «сладким булочкам» 
всё-таки нужно проходить такое 
тестирование.

Яна АГЕЕВА

последнийза овцамиКто ?
В БЕРЕЗНИКАХ ВПЕРВЫЕ ПРОШЛО 

ТЕСТИРОВАНИЕ СОБАК НА ПАСТУШИЙ ИНСТИНКТ.

Длинношёрстный Яша не 
сразу, но понял, что овец 
можно и нужно гонять

Шизгара, 
нюхай овечку

Томи, ну куда ты? 
Овечки – здесь

Елена Истомна и 
Шаня возле загона

Южнорусская 
овчарка 
Никанор 
прошёл 
тестирование
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Людмила Курышева у дедушкиного дома, которому более 100 лет

ную копейку: большая, 
края словно рубленые, на 
одной стороне два соболя, 

корона и надпись: «Монета 
Сибири», на другой – вен-

зель. Потом эту монету кто-то 
стащил. 
Уже дома я выяснила, что такие 
монеты действительно были. 
Сибирские медные монеты 
чеканили с 1763 по 1781 г. ис-
ключительно для обращения в 
Сибири.
Провожали нас из Полома пол-
ными вёдрами, точнее, кани-
страми – Владимир, который 
обитает здесь с прошлого лета, 
возвращался с родника из-под 
горы. Остановился передохнуть 
и сказал, показывая на лопоухо-
го жёлтого кобелька с биркой 
приюта в ухе: 
– Вот, привезли какие-то муж-
чины сюда и оставили. Его 
подкармливают все, он не до-
ходяга, но пугливый. Жалко 
его, мешать на огородах начнёт, 
кто-нибудь прибьёт ещё. А как 
он будет жить зимой, когда из 
деревни все уедут? – Владимир 
вздохнул, подхватил канистры 
и пошёл восвояси. Ничейный 
пёс с биркой в ухе побежал сле-
дом. Жёлтый пёс, бегущий по 
краю вечности, на котором при-
тулился Полом. 

ПРИГОРОД

Собираясь поехать в Полом, ав-
тор этих строк неловко пошути-
ла: «Как бы там чего не сломать 
себе». Говорить этого не сле-
довало – вскоре я подвернула 
ногу. Получив предупреждение, 
в самом Поломе я была предель-
но осторожна, тихонько хрома-
ла по подрастающей травке, ко-
торая, как мне сказали местные 
жители, позже так разрастётся, 
что пробираться сквозь неё бу-
дет трудно.

С дорогами – беда 

От редакции до Полома 32 км 
по дороге на Лысьву. На маши-
не, если верить «Яндекс Карте», 
доберёшься за 34 минуты, пеш-
ком идти чуть больше 6 часов, 
на велосипеде – 2,5 часа. Есть 
автобус №139 из Березников до 
д. Лысьва, который высадит на 
отвороте к Полому. С 1 мая хо-
дит дважды в день (вт., чт., сб., 
вс.), зимой – реже.
Мы на машине добирались ми-
нут 40 – после поворота с Ку-
дымкарской трассы началась 
щебёночная дорога, похожая 
на стиральную доску, и ехали 
медленно. За указателем «По-
лом» увидели что-то вроде фер-
мы: тюки сена, не то склады, 
не то амбары. Однако тучные 

Звоните 20-15-58,
пишите: br@media9.ru
читайте также www.neperm.ru

Яна
Агеева

Жёлтый пёс, 
бегущий краем 
неба
Корреспондент «Березниковского 
рабочего» похромала по деревне  
с названием, ставшим для неё чуть ли 
не роковым.

стада в пределах видимости не 
паслись. От расспросов, что это 
за хозяйство, местные отмахну-
лись: «Арендатор». 
Сама деревня выглядит слегка 
непричёсанной. На въезде – су-
хие остовы могучего борщеви-
ка, то тут, то там кучи досок, 
какого-то хлама. Рядом с сим-
патичными, явно старинными 
домами – дома в сайдинге или 
постройки из свежего бруса, по-
лусгнившие деревянные кры-
ши рассыпающихся строений 
перемежаются со свеженькими 
яркими пятнами кровель. Глаз 
всё время ищет что-то поломан-
ное, раз мы в Поломе, и увы, 
находит. Но самая большая беда 
– дорог в деревне нет. Глини-
стая почва улиц мощёна чем бог 
послал: где камнями, где ши-
фером, где строительным мусо-
ром, где бетонными плитами, 
брошенными в грязевую лужу 
ещё в середине 1980-х гг. 

С какого полома 
началось?

Сайт администрации г. Берез-
ники указывает дату основания 
Полома: 1700 г. В переписной 
книге Соликамского уезда, со-
ставленной дьяком Алексеем 
Никеевым в 1710 г., д. Полом 
упоминается как вполне насе-
лённая – 16 дворов, из которых 
семь успели опустеть и перейти 
с пашнями и угодьями во владе-
ние другим людям. Возможно, 
основан Полом был несколько 
раньше. 
Название «Полом» связано с ле-
сом. «Вот лес-от вывалило, на-
ломало много лесу-тo, поэтому 
Поломом-то и назвали», – чита-
ем в «Очерках старой Усольской 
топонимики» объяснение, запи-
санное от местной жительницы 
Беклемышевой П.В., 1927 г.р. 
«Полом в пермских говорах, – 
пишет историк, топонимист 
Евгений Шумилов, – место, 
расчищенное от леса». 
Поскольку наблюдения за ме-
теоусловиями в Прикамье ре-

гулярно велись только с 1883 г., 
невозможно сказать достовер-
но, был ли в XVII в. ураган, поло-
мавший деревья на месте буду-
щей деревни Полом. Исключить 
этот вариант нельзя: ветровалы 
у нас нередки. 
До 1917 г. деревня Полом при-
надлежала Пыскорскому мо-
настырю, потом отошла казне, 
в советское время входила в 
состав Лубянского сельсове-
та, была частью колхоза «Путь 
коммунизма», затем Усольского 
совхоза. 

Часовня-магазин-
пустырь

Первым местным жителем, с 
которым нам удалось познако-
миться и поговорить, оказалась 
Алевтина Шеина. «Шеины 
– местная фамилия, тут полде-
ревни были Шеины», – поясня-
ет Алевтина и начинает свой 
рассказ про Полом с жалоб на 
дорогу:
– Глина постоянно раскисает, 
щебёнку сами насыплем, грей-
дер зимой сгребает, получается 
где куча, где яма. Освещения 
уличного нет, свет отключается, 
особенно в грозу, мы продуктов 
помногу и не берём, чтобы не 
портились. Воду носим с род-
ника, а кто может, сделали себе 
скважины. Про газ помалкива-
ем, сотовая связь и интернет 
плохие, хотя в Пыскоре вышки 
стоят. А вообще, здесь очень 
хорошо, – начав с жалоб, Алев-
тина заканчивает позитивом 
– нравится ей деревня, где она 
живёт только в летний сезон. 
Сама она березниковская, в По-
лом попала благодаря трудовой 
повинности – её в колхоз на се-
нокос посылали, тут с местным 
парнем познакомилась и вы-
шла за него замуж. 

– 46 лет я сюда на сельхозрабо-
ты езжу, – улыбается женщина. 
– Печально, что поля зарастают. 
Тут у людей были пайки – зем-
ля под картошку, скота много 
держали, дак её на корм выра-
щивали. Совхоз был до середи-
ны 1980-х гг., свёкор мой был 
управляющим его поломского 
отделения. Тракторов было 
много, ферма была: телятник, 
свинарник, конный двор. Де-
ревня была большая. Сейчас 
много домов развалилось, пото-
му что без хозяев. А один дом, 
говорят, ему 300 лет, хорошо 
стоит у хозяев-то. Недалеко от 
него часовня была. 
Алевтина ведёт меня к своему 
дому с высоким крыльцом яр-
кой зелени – фото часовни пока-
зать. Пока Алевтина его искала, 
на окно вспрыгнула роскошная 
кошка-богатка и попозировала 
мне с независимым видом, по-
зволяя сделать с десяток фото. 
На очень размытом фото 1984 г. 
за спиной молодой Алевтины 
можно рассмотреть здание де-
ревянной часовни. В те годы 
она уже разрушалась, а раньше, 
в колхозные времена, в ней был 

магазин. Большой тополь, ра-
стущий на склоне, показывает 
место, где стояла безымянная 
часовня, неизвестно куда исчез-
нувшая с лица земли. 

Сами, всё сами

Дачников здесь большинство 
– прописанные тут 12 человек 
только числятся, но постоянно 
проживают три-четыре челове-
ка. По словам Алевтины, живут 
люди дружно, подвозят друг 
друга при необходимости на 
машинах, за огородами присма-
тривают: теплицы открыть-за-
крыть, иной раз и полить, если 
надо. 
Под горой, на которой стоит По-
лом, протекает речка Нечаиха, 
виднеются остатки заболотив-
шегося пруда, который раньше 
чистили колхозные гуси и утки. 
Молодёжь, приезжающая в По-
лом на лето, купаться на Каму 
ездит, в Лысьву или в Новинки. 
– Мы тут всё сами делаем, – про-
должает моя провожатая Алев-
тина. – День деревни отмечаем 
в Петров день (12 июля – Прим. 
ред.).

Мы идём по бетонным плитам, 
которые люди положили сами, 
чтобы преодолевать огромную 
грязевую лужу, тракторами 
разъезженную ещё в советские 
времена. Напротив отделанного 
шоколадным сайдингом дома – 
самодельная детская игровая 
площадка: песочница в виде 
кораблика, опоры под качель 
(сама качель снята на время, 
пока детей нет) и «лесенка» из 
вбитых торцами в землю разно-
великих брёвен. 

Мама, папа,  
он полетел!

Алевтина познакомила меня 
с удивительной рассказчицей 
Людмилой Курышевой. Она 
родилась в полукилометре от 
Полома, в деревне Лезга, кото-
рой уже нет. 
– Мне было 9 лет, когда нача-
лось укрупнение деревень и 
нам пришлось переехать, – рас-
сказывает Людмила. – Когда 
был колхоз, в каждой деревне 
было что-то своё: конюховка, 
склады, коровник – люди в де-
ревне жили и там работали. 
Потом всех согнали: кого в По-
лом, кого в Новинки. Сначала 
мы с родителями переехали в 
Петухи, а в 1961 году – сюда. В 
Поломе ни электричества не 
было, ни радио. Первые чёрные 
тарелки-радиоприёмники, пом-
ню, появились у Гали Шеиной 
и у Серёги Шеина. 
Когда Юрий Гагарин в кос-
мос полетел, маленькая Люда с 

ребятишками в куклы играла. 
Соседка услышала новость по 
радио и детям говорит: «Расска-
жите родителям, что человек в 
космос полетел». В тот день кол-
хоз дал людям выходной, чтобы 
вывезти навоз на поля. Люда по-
бежала к своим куда-то на поля, 
несколько шагов пробежала 
да и забыла все слова: какой 
космос, куда полетел? На пути 
– огромная лужа, на дне – лёд, 
поскользнулась, упала. Добежа-
ла до своих вся мокрая и кри-
чит: «Мама, папа, он полетел!». 
Мама испугалась: «Как?!» Дома 
годовалый брат Люды оставал-
ся, женщина и подумала, что он 
с печки упал: «Сильно ушибся?» 
– «Да никто не ушибся, в небо 
полетел!» – «Как в небо улетел?» 
– «Да иди к Настасье, она всё 
расскажет!». 
– Потом разобрались – смеху 
было! – мы с рассказчицей тоже 
хохочем над историей. – А к 1963 
году свет провели, телевизоры 
появились – экранчик малень-
кий, ещё цветные плёнки туда 
вставляли. Старухи все к Гале 
Шеиной ходили, а молодёжь – к 
Александру Егоровичу. Все 
на полу рассядемся, тётя Поля 
сухарей чёрных намочит с со-
лью, поставит таз, мы смотрим 
и едим. Тогда телевизор-то всего 
три часа в день показывал.

Помидоры на пузе

В школу Людмила и её ровесни-
ки ходили в Пыскор и Лубянку. 
Первоклассники зимой по Каме 

ходили по вехам – еловым ла-
пам, волков не боялись. 
Взрослые на полях выращи-
вали гречиху (пчёл с пасеки 
над ней были тучи), яч-
мень, пшеницу, рожь, ку-
курузу, горох. Овёс толь-
ко почему-то не родил.
– А на лубянских полях 
был сортоучасток, там 
учёный-овощевод Нина 
Дмитриевна работала, 
фамилию не помню, – рас-
сказывает Людмила. – Мы 
школьную практику у неё от-
рабатывали – таблички на гряд-
ках обновляли да пололи. На 
длинных грядках что только не 
росло – она новые сорта выво-
дила турнепса, моркови, редь-
ки, свёклы и других овощей. 
Потом в Москву уехала. А за 
опытными грядками помидоры 
на полях росли. Мы с ребятами, 
лет 12-13 нам было, шли как-то 
в сумерках из клуба из Лубян-
ки, зашли на поле, напихали за 
пазуху помидоров. А объездчик 
поехал на гороховые поля. Он 
нас и не видел, зато мы видели 
его. Он как свистнет! Мы и по-
неслись, через кочки падаем, 
помидоры давятся за пазухой 
– вся пуза мокрая. Поняли, что 
никто за нами не бежит, упали 
возле тына, едим помидоры и 
хохочем. Вот такое детство у нас 
было, да. 

Лезгинские кедры  
и монета Сибири 

На участках поломцев я заме-
тила много хвойников: ели, 

сосны, пихта. Поломанный лес 
возрождается? Нет, развеяла 
мои выдумки Людмила Куры-
шева, это люди насадили. Сама 
она 25 лет назад выдрала на 
тропке в логу пучок ёлочек и 
посадила вместо забора. «Забо-
ристые» ёлочки вымахали до 
небес, а оставшиеся в логу их сё-
стры всё ещё по колено ростом. 
– В каждой деревне кедры са-
жали раньше ради шишек, – го-
ворит Людмила. – В Лезге долго 
оставалось 5-6 кедров. Но ка-
кие-то люди приехали, шишек 
набили и варили их тут же, а 
костёр оставили, и все кедры 
обгорели. Нет больше ни Лезги, 
ни лезгинских кедров. Но сей-
час почти в каждом дворе в По-
ломе кедры посажены, кто-то да 
поест орешков. 
То, что Полом – деревня старая, 
Людмила знает точно. Как-то 
на огороде она нашла старин-

Местные 
отмахнулись: 
«Арендатор». Тут полдеревни 

были Шеины.

Телевизор 3 часа  
в день показывал.

Нет больше  
ни Лезги,  
ни лезгинских 
кедров.

Дороги здесь мостят чем бог 
пошлёт

Этому дому по местной легенде 300 лет

Монета Сибири

Пёс без имени с биркой в ухе

Алевтина Шеина согласилась сфотографироваться только с крыльца

Есть здесь старинные дома, сохранившие самобытность

Самодельная детская площадка в Поломе

Кошка-богатка – поломская кра-
савица
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ГОВОРЯТ БЕРЕЗНИКОВЦЫ

После теракта в «Крокус Сити 
Холле» во всех городах и ве-
сях России 23-24 марта поя-
вились стихийные мемори-
алы, к которым люди несли 
цветы, свечи и игрушки в 
память о погибших сооте- 
чественниках. 
В субботу, 23 марта, я искала, 
где в Березниках будет органи-
зован мемориал. Не нашла. В 
воскресенье, 24 марта, сосед-
ние города с утра сообщили 
людям, где можно помянуть 
жертв теракта. В Березниках 
уже ближе к обеду в одной из 
групп в соцсети промелькну-
ло сообщение, что можно с 
цветами и свечами прийти к 
памятнику воинам-интерна-
ционалистам на аллею, что у 
Дворца детского (юношеского) 
творчества. 

Вечный огонь 
памяти

Тихо и пусто у памятника, 
куда я пришла около 15:00. У 
подножия монумента лежит 
несколько свежих гвоздик, по 
нетронутому снегу тянется 
одинокая цепочка следов. 
Минут через 20, проведённых 
в одиночестве у памятника, 
замечаю, что горожане нет-нет 
да подходят к Вечному огню. 
Отправляюсь туда. Здесь побы-
вало чуть больше людей: воз-
ле чаши Вечного огня – розы, 
гвоздики, несколько игрушек. 
Стою, наблюдаю. Вот женщина 
с мальчиком лет 13 сворачива-
ют с дороги, смотрят на цветы 
и игрушки и, чуть постояв, 
идут дальше. Мужчина и жен-
щина, проходя мимо Вечного 
огня, замедляют шаг, смотрят. 
Пожилой дядечка с сумками 
вытягивает шею, глядит и 
идёт дальше. Другие прохо-
жие, немногочисленные в этот 
промозглый дождливый день, 
просто идут мимо. Неподалёку 
играют дети. 
Собираюсь уходить, но заме-
чаю женщину с цветами. Она 
принесла розы, стоит, закрыв 
глаза, несколько раз крестится. 
– Вы сейчас молились? – спра-
шиваю я. 
– Да, – отвечает женщина, едва 
сдерживая слёзы. Назвалась 
Ириной. Я честно ей призна-
юсь, что ищу слова для сегод-
няшней статьи.
– Трудно для такого найти 

Звоните 20-15-58,
пишите: br@media9.ru
читайте также www.neperm.ru

Яна
Агеева

Мы всё равно решили принести цветы
Ну и что, что Москва далеко? Это наша общая трагедия.

слова. Это страшная траге-
дия. Я думала, здесь всё будет 
в цветах. Ну и что, что Москва 
далеко? Это наша общая тра-
гедия, каждый из нас мог там 
оказаться. Мы были в Москве 
на днях. Гуляли, остановились 
возле камня в память о жерт-
вах «Норд-Оста». Стояли, разго-
варивали о том, что теракты – 
это страшно и несправедливо. 
А вечером 22 марта мы в поезд 
сели – и такое… Это для всех 
большое горе.
Ирина говорит, что не знала, 
куда принести цветы; решила, 
что Вечный огонь – самое под-
ходящее место, лучше любой 
свечи.

Выстрелы я узнаю

Две девочки лет 11-12 гуляют 
поодаль. Их интересует, поче-
му я стою-хожу так долго, под-
ходят. На мой вопрос, зачем 
тут цветы, пожимают плечами. 
Через некоторое время слышу: 
девочки смотрят в телефоне 
новостные выпуски про теракт 
в «Крокус Сити Холле». 
– Мы только сейчас узнали об 
этом теракте. Это очень страш-
но, – сказала одна. – У нас в 
школе недавно были учения, 
как вести себя, если кто-то на-
падёт, нам было прикольно. А 
это – страшно.
На мой вопрос, смогут ли они 
понять, что стреляют, слышали 
ли когда-нибудь звуки выстре-
лов, одна девчушка утверди-
тельно кивает.
– А где ты выстрелы могла слы-
шать? – не верю я.
– Очень далеко отсюда – в Даге-
стане. Я ещё маленькая была, 
мы ездили к родственникам. Я 
пошла в магазин, подъехала ма-
шина и стали стрелять. Тётень-
ка меня в подвал увела. Я знаю, 
как звучат выстрелы – жутко. 
Людям в Москве, думаю, тоже 
было очень страшно.
Дальше девочки делятся знани-
ями, полученными на учениях: 
мол, если услышат эти страш-
ные звуки в школе, то забарри-
кадируют класс и будут сидеть 
очень тихо.

Не думал, что такое 
возможно

Устав стоять у Вечного огня, 
снова иду на аллею у бывшего 
Дворца пионеров. По «зебре» 
мне навстречу – молодой муж-
чина, который ведёт за руку де-
вочку лет восьми. 
– А потом туда зашли люди с ав-
томатами и начали стрелять… 
– слышу я обрывок его расска-
за. Девочка не сводит глаз с 
мужчины.
К памятнику принесли ещё 

гвоздики, свечу, уже погасшую 
под дождём, и игрушечного 
синего кота. Какой-то ребёнок 
слепил идеально круглый сне-
жок и подложил его к носу веч-
но ждущего пса. Рвущая сердце 
получилась скульптура…
Подходят женщина с мальчи-
ком. Они принесли цветы в 
крафтовой бумаге. Мальчик 
кладёт их к подножию памят-
ника и отходит. Его мама как-то 
растерянно комкает бумагу.
– Ещё и не найдёшь эти цве-
ты, – говорит она мне, будто 
извиняясь. – Мы не знали, куда 
идти – сюда или к Вечному 
огню. Официально-то не сдела-
ли место, а оно нужно. У нас, к 
примеру, в Москве много жи-
вут родных и знакомых. Слава 
Богу, никто на этот концерт не 
ходил. Но цветы мы всё равно 
решили принести.
– Это ужасно. Я испугался. Во-
обще не думал, что у нас та-

кое возможно, – признаётся  
мальчик. 
Дама в розовой куртке, мед-
ленно шедшая по аллее, заво-
рачивает к памятнику, недолго 
стоит около него. Подбегает с 
подскоками и воплями вата-
га детишек. С любопытством 
трогают снежный мячик перед 
собакой, толпятся напротив 
синего кота. Женщина что-
то негромко им говорит. Они 
цепочкой тихонько уходят от 
памятника, за его пределами 
снова весело несутся по своим 
мирным ребячьим делам. 

Думала, брат

Мама с дочкой – Люба и Настя 
– приходят с цветами и свечой, 
которая предназначена специ-
ально для установки на улице 
– с крышкой. 
– Я вчера утром на работу при-
шла и там узнала, что произо-

шло. Это большая трагедия, 
что-то вообще бесчеловечное, 
– говорит Люба.
– Люди отдыхать пришли 
семьями, фотографировались 
довольные, ждали встречи с 
любимой группой, а там та-
кое, – включается в разговор 
Настя. – Группа «Пикник» тоже 
там потеряла своего директора 
(погибла помощник директора 
Екатерина Кушнер – прим. 
Ред.). 
– Это было с такой жестокостью 
сделано, это ужасно! Москва от 
нас не так и далеко, у меня там 
брат двоюродный живёт. Когда 
списки погибших появились, я 
нашла его имя. Представляете?! 
Я на уши всю родню подняла, 
а потом смотрю – отчество не 
такое. Оказался почти полным 
тёзкой. Но эти минуты, когда 
я думала, что погиб мой брат, – 
это не рассказать, что я почув-
ствовала. Это горе для всех.

Какой-то ребёнок слепил идеально круглый снежок и подложил его к носу вечно ждущего пса
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